

Palabras del Presidente Iván Duque en el programa especial de televisión 'Prevención y acción: Protección a la familia y avances en entrega de servicios sociales'

Bogotá, 06/04/2020

Colombianos, muy buenas tardes.

Los saludo una vez más desde la Sala del Consejo de Ministros en la Casa de Nariño, la casa de todos los colombianos.

Hoy quiero saludarlos, muy especialmente, empezando la Semana Santa. Una semana que es importante para todos los colombianos, que nos representa a nosotros recogimiento, ambiente en familia y, sobre todo, muchísima fe.

Y quiero empezar por agradecerles a tantas personas que nos han enviado mensajes de cara a esta Semana Santa.

Y hoy, particularmente, recibí un mensaje de una colombiana, que está en la Colombia Profunda, y que me decía: Presidente, usted, que es hombre de fe, mándenos un mensaje también a todos los colombianos.

Y yo quiero decir que, empezando esta Semana Santa, y respetando a aquellos que tienen manifestaciones de la fe distinto, o que están solo en la expresión de la espiritualidad, yo quiero empezar esta semana donde todos nosotros podamos hacer una oración en nuestras casas, con nuestras familias.

Y donde nosotros consagremos a Colombia ante el Sagrado Corazón de Jesús, y también ante la patrona de Colombia, la virgen de Chiquinquirá. Yo quiero decirles que son símbolos que están en nuestro corazón y que en muchas familias está presente.

Y que en medio de muchas situaciones, y de adversidades, y de dificultades, también saquemos la fe a relucir. Orgullosamente quienes la tenemos y, también, con respeto, por quienes no la tienen. Pero incorporémosla, también, a ese mensaje de familia en esta Semana Santa.

Quiero, también, decirles también hoy, que quiero enviarles un mensaje muy especial a todos los héroes y heroínas de la salud. A nuestros médicos, a nuestras enfermeras, a todo ese personal de apoyo que está dando lo mejor por Colombia.

A nuestros soldados y policías, una vez más, mi gratitud.

A todos los funcionarios que están trabajando para que el Estado atienda a las familias más vulnerables y que preste los servicios oportunamente.

A todo aquellos que están trabajando los distintos servicios públicos, servicios esenciales y que lo están haciendo también con un gran compromiso para que no le falte a los colombianos, ni el

alimento ni que les falte a ellos tampoco el tener esos servicios como la luz, el agua, el gas, el teléfono, la conectividad, a lo largo de esta cuarentena nacional o de este aislamiento preventivo obligatorio.

Y agradecerle a nuestros campesinos y a toda la cadena de abastecimiento. Una vez más gracias, y gracias a todos ustedes en sus casas, porque estos no han sido momentos fáciles.

Estamos en una situación grave para el mundo, desafiante en Latinoamérica y desafiante para nosotros. Nunca lo habíamos vivido.

Pero sé que en sus casas, en medio de tantas angustias, que quizás salen de incertidumbre frente a lo que pasa en el mundo, yo sé que hay una gran certidumbre, y es que como país nos estamos haciendo más fuertes. Y tenemos que salir, exitosamente, adelante de este reto.

Hay 88 recuperados y 26.106 casos descartados

Yo quiero decirles que hoy hemos revisado cifras que yo las comparto con ustedes para actualizar.

A hoy, tenemos 1.579 casos que han sido declarados positivos.

Tenemos más del 80 por ciento de las personas siendo atendidas en sus casas, algunos con asintomatía o asintomáticos, otros que tienen manifestaciones leves, otros moderados.

Y tenemos 211 personas en los hospitales, hay 76 personas que están en las unidades de cuidado intensivo.

Pero, tenemos, también, 88 personas que se han recuperado. Personas que han salido de este proceso y han salido también vigorosos.

Por supuesto también tenemos casos que nos duelen, esas 46 familias que se han visto golpeadas por la pérdida de un ser querido. Pero a esas familias les decimos, también, que estamos con ellos.

No son momentos fáciles. Son momentos muy exigentes desde el punto de vista emocional y desde el punto de vista del cariño. Pero como país también sabemos expresar nuestra solidaridad en estos momentos.

Quiero también decirles que se han descartado 26.106 casos de personas que han sido sometidas, también, a estos exámenes o a estas pruebas.

Y estamos trabajando también en el territorio con otros laboratorios universitarios, con las redes departamentales, porque queremos también seguir fortaleciendo nuestra capacidad como Nación.

Quiero contarles que hoy tuvimos una reunión de los presidentes del Foro Para el Progreso de América del Sur (Prosur), la tuvimos virtual. Y en esa reunión escuchamos los casos de varios países.

Escuchamos al Presidente Lenín Moreno que nos contaba sobre la situación en el Ecuador. Escuchábamos, también, su experiencia, donde él nos decía que habían logrado avanzar en

cuarentenas, pero que en algunos sectores hubo muchísima irresponsabilidad y compartía también esa experiencia.

Escuchábamos el caso del Presidente de Chile, Sebastián Piñera, donde han tenido asilamientos que los han ido sectorizando en lugares de la población.

Escuchábamos al Canciller de Perú, en representación del Presidente Vizcarra, contándonos también como avanza su cuarentena nacional o su aislamiento preventivo obligatorio.

Escuchamos la experiencia del Uruguay, donde también se han endurecido.

Y en todos esos países también han mantenido cadenas de abastecimiento y el funcionamiento de sectores para atender a la población en los servicios, en el caso de la Fuerza Pública.

Escuchábamos también al Presidente Mario Abdo, del Paraguay, compartir su experiencia.

Todos encontramos que hay elementos en común. Primero, la búsqueda de todos por lograr más reactivos y más pruebas para poder tener más capacidad en el territorio. También la lucha por conseguir implementos médicos en el resto del mundo.

Escuchábamos, también, las necesidades económicas y tuvimos la presencia del Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, donde hablamos de cómo ampliar las líneas de crédito del ente multilateral, donde queremos también que más recursos sean utilizados para atender esta contingencia.

Y por supuesto, también, hablamos de la posibilidad de articularnos para tener compras de algunas de estas herramientas que son necesarias para enfrentar el coronavirus, con criterios unificados y con el apoyo de la Organización Panamericana de la Salud. Creo que fue un encuentro muy productivo.

Y también quiero decirles que, como se los anticipé la semana pasada, hemos estado trabajando con el equipo de infectólogos, de epidemiólogos, con el equipo del Instituto Nacional de Salud, con el Ministerio de Salud, para ver cómo van avanzando las medidas que hemos adoptado.

Y de nuevo quiero reiterar que aquí hay un principio: La defensa de la vida, la defensa de la salud, la protección de las familias más vulnerables y por supuesto la resiliencia social de nuestro país.

Con esos criterios, nosotros hemos venido haciendo análisis técnicos todos los días. Y hoy le he pedido al Ministro Fernando Ruiz, que les comparta a ustedes cómo se va leyendo lo que se conoce como la curva epidemiológica, la curva del coronavirus en nuestro país.

Quiero destacar que Colombia, hoy, está avanzando positivamente. Pero no podemos nunca cantar victoria, porque todos los días tenemos que exigirnos en lograr ese propósito, frenar la velocidad de crecimiento exponencial de una pandemia que golpea exponencialmente al mundo, donde nosotros podamos tener esas prácticas de aislamiento acompañadas de las prácticas de higiene y el comportamiento individual y, por supuesto, con la orientación de salvar vidas.

Por eso, hoy, también invité a Carlos Álvarez, el expresidente de la Asociación Colombiana de Infectólogos, y quien viene analizando con nosotros en nuestro equipo el comportamiento del coronavirus.

Se extiende confinamiento obligatorio hasta el 26 de abril

Y muchas personas se preguntan en sus casas. ¿Bueno, pero, en qué consiste este ejercicio de ir aplanando la curva?

Yo quiero repetirles a ustedes, primero, que esta es una pandemia que tiene unas características. Ochenta por ciento de sus portadores son asintomáticos. Otras personas tienen manifestaciones leves y moderadas.

Pero a quienes ataca con mayor agresividad los puede llevar a situaciones donde se compromete la vida.

Y es por eso que todas las medidas que se han adoptado han sido importantes. La medida de restringir la jornada universitaria y escolar, la medida del Aislamiento Preventivo Obligatorio a los mayores de 70 años, los cierres de fronteras, no tener eventos públicos, no tener bares, discotecas, limitar la interacción.

Todo esto ha tenido un impacto y estamos en unas semanas que son muy importantes. Son importantes para ustedes, son importantes para nosotros, son importantes como país.

Y por eso yo quiero decirles que después de haber trabajado con este equipo de colaboradores, de ver sus recomendaciones, de ver las tendencias, yo quiero hacerles un llamado a que todos hagamos un esfuerzo adicional por la vida, por la salud, y es la decisión de mantener después del 13 de abril, hasta el 27 de abril, el Aislamiento Preventivo Obligatorio.

Este aislamiento, que busca lo mejor de todos nosotros, es justamente para que nosotros podamos seguir salvando vidas, quebrándole el crecimiento exponencial a esta pandemia y que nosotros vayamos teniendo, también, mayores logros. Y vayamos fortaleciendo, también, nuestras capacidades en el sistema de salud, nuestra capacidad de hacer pruebas y nuestra capacidad de articular, cada vez más, toda la red de prestadores del servicio de salud.

Esta es una decisión que se toma basado en estas recomendaciones y en estos análisis. Pero, también, quiero decir, con el acompañamiento de la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud. Y le agradezco a la doctora Gina Tambini que esté hoy aquí con nosotros. Ahora le voy a dar también el uso de la palabra.

Lo que nosotros tenemos, también, que tener claro es que el mantener este Aislamiento Preventivo Obligatorio hasta el 27 de abril, también tiene que ser para reforzar otras medidas que hemos reforzado.

Los adultos mayores se van a mantener en ese Aislamiento Preventivo Obligatorio hasta el 30 de mayo, como nosotros también lo planteamos. Y el esfuerzo en nuestras casas es, justamente,

proteger a esos adultos mayores de 70 años en el distanciamiento, en el manejo en las prácticas de higiene con ellos.

Es muy importante también que tengamos en cuenta que nosotros habíamos pensado, inicialmente, que los niños, los jóvenes, los universitarios, estuvieran por fuera de la jornada académica, inicialmente, hasta el día 20 de abril. Pero pensando también en el esfuerzo que debemos de hacer, vamos a extender esas medidas hasta el 31 de mayo.

Y ahora le voy a dar la palabra a la Ministra de Educación, Maria Victoria Angulo, para que detalle esos aspectos.

Y justamente, como nosotros tenemos que ir pensando siempre en que este proceso sea un proceso solidario, sea un proceso colaborativo, sea un proceso humano y sea un proceso, también, de inteligencia colectiva, nosotros también hemos escuchado el clamor de muchos ciudadanos.

Sabemos que hoy en el mundo hay una gran disputa por tener material como esos jabones antibacteriales, desinfectantes, que tengamos mecanismos de protección para superficies en el hogar, para superficies en muchos lugares.

Vamos a habilitar, con todos los protocolos, que el país pueda tener suficiencia y producción para atender esas necesidades de todos en nuestros hogares.

Y quiero también reiterar –y es muy importante– que valoremos el trabajo que están haciendo muchos colombianos. Hace pocos días, ante una situación de emergencia en Santander, en Málaga, tuvimos al grupo de Ingenieros Militares llevando un puente y atendiendo una calamidad. Y esa realidad también se vive en otros lugares del país.

Por lo tanto, también, tenemos que garantizar que muchas de esas obras que son para la protección de la vida, que muchas de esas obras que son para la protección de la vida, que son para la conectividad, que son para los municipios –y, sobre todo, previendo que puede venir una etapa de lluvias muy pronto–, tenemos también que facilitar que esas obras se adelanten con todos los protocolos de seguridad pensando en el bienestar de nuestro país.

Eso es un ejercicio de inteligencia colectiva. Y nosotros tenemos que seguir buscando que todos y cada uno de nosotros entendamos que esta pandemia no es cuestión ni de pocos días ni de pocas semanas, ni de un mes ni de dos. Esta pandemia está presente en el mundo y, mientras no se desarrolle una vacuna, va a estar presente.

Y nuestro reto como país, como sociedad, es ser capaces de adaptarnos. Y adaptarnos significa seguir protegiendo la vida, protegiendo la salud y tomando todas las medidas de protección que se requieran.

Pero entender también que, en ese ejercicio, nosotros tenemos que ser cada vez más inteligentes y eso implica ser colaborativos, solidarios, humanos y buscar que la sociedad también logre salir adelante.

Porque este es un país que nadie le ha regalado nada y que tiene que seguir creciendo, que tiene que seguir generando bienestar y que tiene que seguir progresando.

Por eso, estas decisiones, que son tan importantes, se toman en función de un análisis riguroso. Aquí no hay criterios de carácter político. Aquí solamente tiene que primar la unidad de nuestro país, la responsabilidad de todos nosotros con nuestro país. Porque aquí nadie, absolutamente nadie, puede obrar sin un criterio de unidad nacional.

Sabemos que en el mundo existen muchas diferencias, que en la política hay muchas diferencias. Pero aquí, el único propósito, es sacar a Colombia adelante y por eso se toman estas decisiones.

Aquí no hay espacio para vanidades

Yo quiero decirles a todos los colombianos que estos no han sido momentos fáciles para ninguno. Pero hoy tenemos que darnos cuenta que es en la solidaridad y en la colaboración como saldremos adelante.

No se trata de individualismos. Aquí todos somos protagonistas colectivos de esta realidad y nuestros triunfos serán de todos. Aquí no hay espacio ni para vanidades ni para protagonismos aislados. Somos todos Colombia.

Y sabemos que hay muchas personas que se hacen preguntas sobre estas semanas que vendrán. Pero, justamente, hemos estado pensando cómo Gobierno en cómo mantenemos los programas sociales, cómo seguimos aumentando, también, la distribución de mercados a los más vulnerables, cómo logramos que los canales de crédito en condiciones favorables, también, permitan la protección de empleos. Cómo todos sumamos.

Y aquí hago un llamado a todos. Esto no es solamente de cuánto vamos a lograr proteger sino, también, de cuánto estamos dispuestos todos a contribuir en nuestro esfuerzo, en nuestra tarea, en nuestro afecto, en nuestra entrega para que el país salga adelante.

Yo estoy seguro que los resultados nos van a acompañar favorablemente si seguimos obrando así, con colaboración, con solidaridad, con amor por Colombia. Hoy veíamos con el Ministro (de Salud, Fernando Ruiz) cómo se va comportando la curva frente a las expectativas de antes y cómo está hoy.

Estas semanas tienen que ser para que todos ganemos. Yo los invito a que esta Semana Santa, que es de tanto recogimiento, estemos más tiempo en los hogares. Y nos vayamos preparando para estas dos semanas adicionales, donde tenemos que salir más fortalecidos.

Yo sé que muchos se preguntan. ¿Cuándo va a terminar esta situación? Y, me refiero, a esta situación en el mundo. El coronavirus no es un tema pasajero, no es de uno ni de dos ni de tres meses. Pero si nosotros aplanamos inteligentemente esa curva de la epidemia y nos vamos, también, adaptando, y adoptando protocolos, y medidas nuestras en lo personal y en lo colectivo, saldremos mejor.

Y estoy seguro, además, que pensar con inteligencia colectiva, con colaboración, con disciplina colectiva, es lo que nos va a permitir a todos nosotros transitar mientras el mundo avanza hacia una

vacuna. Pero donde nosotros protejamos vidas, minimicemos los efectos letales y tengamos, ante todo, una gran vocación por salir adelante.

Aquí seguiremos acompañándolos sobre las medidas que vamos tomando para proteger a los más vulnerables, para proteger a la micro, a la pequeña, a la mediana, a la gran empresa. Con el compromiso de preservar puestos de trabajo y, sobre todo, también, buscando resolverles muchas preguntas a ciudadanos independientes, a trabajadores.

Qué más quisiera yo que tenerle todas las respuestas a la mano. Y, quizás, no las tenga todas en este momento. Pero lo que sí les puedo decir es que no dejaremos de trabajar un solo minuto para proteger al pueblo colombiano.

Que Dios los bendiga y muchísimas gracias.

(Fin/gfa/lsc/jpb/lfg/gaj)

Fuente: <https://id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2020/Palabras-Presidente-Ivan-Duque-en-el-programa-especial-de-television-Prevencion-y-accion-Proteccion-a-la-familia-200406.aspx>